
宜蘭縣政府「五結防潮閘門改善工程機關採購廉政平臺」

第一次聯繫會議紀錄

會議日期：112年3月13日(星期一)下午1時30分

會議地點：縣府202會議室

會議主席：林副縣長茂盛

出席單位及人員：(如附簽到表)                  紀錄：謝孟樵、丁自強

壹、主席致詞

今天召開採購廉政平臺會議是因為本府辦理「五結防潮閘門改善工程

採購案」，經過6次招標，過程當中雖有廠商領標卻無廠商投標，致今仍

無法決標；本次會議藉由邀請行政院公共工程委員會、經濟部水利署第一

河川局、法務部廉政署、臺灣宜蘭地方檢察署、法務部調查局宜蘭縣調查

站、本府相關單位及中興工程顧問公司，共同檢視本案設計內容及經費編

列等項目，希透過經驗交流，適時檢討修正實質內容，使本案順利推動。

貳、報告事項

一、平臺秘書單位報告(略)

二、水利資源處報告（略）

三、中興工程顧問股份有限公司報告（略）

參、業務交流與討論

行政院公共工程委員會企劃處胡培中副處長：

一、中興工程顧問公司簡報提到有進行邀標與詢價，機電廠商有提供報價

，營造廠商無意願亦無報價，請問機關是否採納機電廠商報價？對於

營造廠商不願投標之原因是否知悉？

二、目前採行之增加誘因機制，有發放獎勵金予評分及格前三名者，請問

該獎勵金發放是否包含得標廠商？參照機關委託技術服務廠商評選及

計費辦法第16條第1項後段規定，獎勵金係發給未得標廠商。
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三、本案大量使用不鏽鋼，因不鏽鋼近年漲幅、價格波動較大，方才聽到

不鏽鋼預算是參考鋼筋價格編列，主計總處公布之個別項目指數包括

不鏽鋼製品，是否可以釐清預算編列方式？

四、機關提供空白標單是否含單價分析表？抑或只有價格明細表部分？

中興工程顧問股份有限公司林建清協同主持人：

一、有關機電廠商報價部分，因廠商報價通常較高，目前預算採廠商報價

85折計算；有關營造廠不願提供報價部分，本公司在流標後有進行詢

價，因為廠商對整體報價較有戒心，擔心競爭對手知悉，故大多僅願

意提供大宗物資單價。

二、獎勵金發放對象部分，依採購法相關規定辦理。

三、不鏽鋼指數部分，歷次檢討皆會參考金屬工業月報，以最近一期國內

外不鏽鋼價格仍呈現漲幅，所以預算編列不敢太低。

四、空白標單之提供係包含單價分析表，使廠商清楚瞭解單價組成。

主席：

工程會胡副處長詢問有關營造廠商不投標之原因，是否有明確答案?

中興工程顧問股份有限公司林建清協同主持人：

不是很清楚營造廠商不投標之原因。

行政院公共工程委員會企劃處胡培中副處長：

一、依據本會統計資料顯示，約九成之工程案件得於2次以內招標決標，

其餘案件因個案狀況，尚非僅物價上漲或缺工因素。又，據本會協處

300餘件流標案，歸納流標原因為：未按實際價格編列預算、未按實

際需要訂定工期、契約書圖規定不合理、案量集中導致廠商觀望。

二、本會曾於111年3月22日就本工程召開流標專案檢討會議，另於同年12

月12日邀主辦機關與中興工程顧問公司就流標問題進行討論，均已提

供具體建議，提醒不宜一味調高預算，應務實檢討原因及確認預算合
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理性，避免廠商觀望或哄抬價格。

三、方才提及本案擬再調增預算一節，建議先就歷次招標均有廠商領標，

卻無人投標，進一步瞭解其原委，並對症下藥；再請中興工程顧問公

司確認工期、契約書圖是否均已符合實需，亦無案量集中廠商觀望情

形，經調增預算後始為合理，且符合市場行情後，再行辦理。

中興工程顧問股份有限公司林建清協同主持人：

去（111）年工程會曾就施工規範提供相關建議，本公司業依建議事

項檢視預算並修改施工規範，並將再行瞭解國內之水利類工程狀況。

經濟部水利署第一河川局董志剛局長：

一、本案經費係由前瞻計畫預算而來，而前瞻計畫水環境建設預算已匡列

分配完畢，難再核撥多餘經費。

二、從設計層面推估，物價與市場價格大致相符。

三、工程內容部分，與本案經費相當之工程，其承攬廠商多為中(大)型廠

商，而該規模廠商通常僅有能力承攬相當本案工程規模1案，故其考

量重點會在案件之風險；水利工程之風險應類比同類工程，本案因工

程地點為冬山河下游，河川逕流量大，施工前須施作圍堰，工程風險

性亦較一般水利工程大，以本案而言，土建風險在現場施作過程，機

電風險則在材料價格、機電材料存放時間。

中興工程顧問股份有限公司林建清協同主持人：

局長分析精確，土建廠商風險在現場，機電廠商風險在進場時間不確

定，本公司將持續檢討相關規範及假設工程以降低風險。

行政院公共工程委員會企劃處胡培中副處長：

請顧問公司說明不採土建及機電分標之理由？

中興工程顧問股份有限公司林建清協同主持人：

本案主要工項於河道上施作，須土建及機電廠商雙方配合，若採分標
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方式辦理，將導致工程施工期程等介面整合困難情形。

主席：

一、水利資源處工作簡報第3頁與顧問公司第 4頁內容有歧異，請說明。

二、顧問公司簡報第 7頁流標原因分析所列之國內公共工程，應以同性質、

同期間為篩案標準。

三、顧問公司簡報第10頁，施工時間由上午 7時延長至8時的原因為何？

四、顧問公司簡報第10頁，有關後續擴充之期間為契約簽訂日起 510天竣

工，是否檢視工期部分可行性？有無相關不確定性因素（如不同單位

協調等），致影響廠商投標意願。

五、本案為冬山河上游既有設施施作，屬於一般工程性質，應不至於有無

法發包狀況，鑑於冬山河常水位的特性，有無可能利用區域排水的方

式，藉由防潮閘門之操作降低上游水位，尤其在非汛期間執行，除可

強化掌控性外，亦可降低廠商履約過程中水中施工之風險。

六、另檢視本案目前招標 6次，第 3次招標有 6家廠商領標，第 6次招標

甚至有高達9家廠商領標，顯見招標內容已漸漸為廠商所接受，無法

發包的原因除了預算及工期外，是否還有其他的因素？

中興工程顧問股份有限公司林建清協同主持人：

一、簡報內容歧異部分，主要是「GT06」部分已移入後續擴充範圍。

二、將統整同性質標案數據供本案參考，作為日後檢討方向。

三、每日施工起始時間延至上午 8點部分，係遵循宜蘭縣相關法規。

四、後續擴充不確定因素主要為用地的部分，目前業已處理完成，其餘較

屬單純可控制範圍。

五、有關降低水位的可行性，以目前既有的操作是可行的，有關實務處理

部分則煩請水利資源處代為補充。

4



六、廠商於招商說明會曾提及，大宗物資價格因市場波動因而風險高，擔

心機關預算與市場行情有落差；嗣後本公司比對預算、大宗物資廠商

報價與市場價格，發現確實有落差，廠商或許希望機關預算對市場行

情明確回應後始有願意投標。

主席：

有關施工期間常水位，若能經由可控制的狀態而達到降低水位的目標

則可方便施工，除可減少施工的風險，亦有增加廠商投標的意願；另外有

關後續擴充不確定性因素的排除，請水利資源處一併補充說明。

宜蘭縣政府水利資源處李岳儒處長：

冬山河平時常水位的部分，確實可以透過人工操作方式降低水位，平

時常水位標高是一米五，大約半層樓的高度，在防汛整備期間均會透過此

方式處理，至於後續擴充不確定性因素的問題，請本處黃科長進行報告。

宜蘭縣政府水利資源處黃竣瑋科長：

後續擴充的不確定因素主要為用地問題，目前已透過撥用及徵收方式

解決，現行問題仍礙於經費核定不足；此外再補充說明，有關本處簡報內

容與廠商不一致的部分，係簡報版本新舊差異所致，另現行圖說部分已更

新至最新狀態。

主席：

運用常水位之調整控制水位下降，能夠影響區域排水良窳，對於施工

的風險能顯著控制；另依照顧問公司簡報第 18 頁所示，若經費充足條件

下，以單一一標完成最為理想，但本案因預算不足，故採取分標即本案加

後續擴充的方式辦理，在此請教工程會，後續擴充的物價指數條件，可否

隨主契約進行調整，於適法性部分有無疑義。

行政院公共工程委員會企劃處胡培中副處長：
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後續擴充採購能否順利辦理，須以機關與廠商雙方均有意願且達成合

意為前提，任一方無辦理意願，他方即不得迫使另一方配合照辦。如依約

辦理物價調整，原契約或另案採購（後續擴充未能順利辦理）之新約，其

物價指數之比較基準，通常以實際施作當月與「開標當月」之指數為準；

後續擴充採購如能順利辦理，其物價指數之比較基準，則以實際施作當月

與「議價當月」之指數為準。依本會現行契約範本，契約雙方亦可依工項

特性(例如交貨期限較長、訂料及施工時間間隔較久)，協議以訂料時或施

工前一定月份(不逾訂料前)之指數辦理調整。

行政院公共工程委員會企劃處胡培中副處長：

另有以下幾個問題請顧問公司再做說明：

一、廠商簡報第 11頁所示，有關廠商邀標及詢價情形，本案主包或資格

部分是以營造廠商為主，抑或機電廠商為主？未能前來投標，問題是

出在營造廠商還是機電廠商？ 

二、是否知悉本案潛在廠商及其未投標原因？

中興工程顧問股份有限公司林建清協同主持人：

一、本案資格部分未特別訂有應以營造或機電廠商為主之限制。

二、此類案件以營造廠商為主標居多，目前詢價有 4家願意提供大宗物資

的資訊，其中3家廠商表示無意願投標。

主席：

顧問公司簡報第16頁預算調整部分，水資處對此有無其他意見？

宜蘭縣政府水利資源處黃竣瑋科長：

本案最擔心的為廠商抬價疑慮，歷次流標後均與顧問公司討論原因，

以本案發包金額而言，當初以工程會的價格資料預估經費，因該資料為平

均值數據，本案依地域性差異適度折算，惟遇到物價指數調整等因素，導

致原預算編列偏低；另於辦理廠商說明會詢問廠商投標意願，大多反映以

6



水中施工風險偏高，以及本案預算偏低等情形，無法承擔此風險；故考量

物價指數等因素，希望本案得增加1.4億元經費以因應目前市場狀況。

主席：

今天會議有邀請法務部廉政署、臺灣宜蘭地方檢察署及法務部調查局

宜蘭縣調查站等單位列席，是否提供相關意見作為研修方向。

臺灣宜蘭地方檢察署李蕙蘭主任：

尊重業務單位對於本案流標原因分析的專業意見，辦理廉政平臺的過

程中，如遇有外力干擾以及不法因素部分，地檢署將竭力提供相關協助。

法務部廉政署防貪組朱元培廉政官：

參照其他廉政平臺的經驗，如臺北捷運萬大線也遇有多次流標情形，

建議詢問廠商未投標的原因，以獲得客觀實際狀況，避免主觀臆測，並適

時調整招標策略，俾有效解決問題。

法務部調查局宜蘭縣調查站徐安毅副主任：

本案辦理過程如遇有黑道介入等不法情事，調查站將積極協助偵辦。

宜蘭縣政府政風處王鎮國處長：

去（111）年 5月間媒體提及淡江大橋因地震辦理圍堰，追加經費

5,000萬元；本案歷次招標之圍堰經費共增加 2,121萬元，是否得透過閘

門調節冬山河水位高低，進而影響圍堰經費的調整，請顧問公司參考。

肆、臨時動議

無。

伍、會議結論

一、請水利資源處及顧問公司針對廠商有領標而未投標之狀況，洽詢並瞭

解真正之原因為何。

二、請水利資源處確認調降水位的可行性，降低常水位影響工期的風險。
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三、感謝今日與會單位對本案的提醒及建議，請水利資源處併同顧問公司

針對本案進行風險評估及技術調整，若排除相關因素仍造成流標狀況

則可建議申請增加預算，使本案順利發包。

四、後續視本案調整狀況，請政風處研議召開第二次聯繫會議。

陸、散會（時間：下午3時50分）
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